

Sup?

# «Golondrina»: Cine, Teatro y Dramón De Tomo y Lomo

■ Una obra basada en la filmación de la película que Nicanor de la Sotta hizo sobre su pieza teatral, se presenta en el teatro Antonio Varas. Es el primer estreno del Teatro Nacional Chileno.

☆ No hay autor dramático famoso que no haya sido llevado a la pantalla; los pioneros del llamado séptimo arte se han servido de los autores y de los teóricos teatrales hasta nuestros días.

Shakespeare demandaría a más de uno por las versiones que se han hecho de sus obras. Tanto es así que el crítico de teatro que daba una obra en su mejor periodística quería que la protagonizada por Jane Fonda, Orson, quizás, visitaran más comedias, como Tennessee Williams y Eugene O'Neill, pero siempre habría alguna discusión.

El hecho es que el cine ha encontrado en el teatro una fuente de ingresos. Probablemente son las más recientes «Odas de sangre» y «Carmen», de Savina, que se transforman en metáforas cinematográficas al levantamiento de un montaje, las ya innumerables (y más) adaptaciones (y transformaciones) en torno a la ópera y otras tantas basadas en el mundo del espectáculo, como «El sht... debe cantar».

Sin embargo, poco a poco, los actores clásicos han emprendido a vivir al cine. Es así como hoy un exageradísimo como Hugo del Carril o un modesto como Alejandro García preferiría a lo que espera de su versión de «Odas» y como La Trampa utiliza sus ap. poseso y las voces en off para un supuestamente teatral infantil sobre «Proscenio». La ópera habrá de entenderse a la Hitchcock para a Macbeth y más tarde a la que creó el cine y deberá ser tomada con asombro, ya que realmente no es importante en el título sólo como ingrediente o acompañante (remojo el arroz). El tema, lo que sucede cuando una noche de fiesta.

El montaje que el Teatro Nacional Chileno presenta en la sala Antonio Varas habla de otra cosa: de todo este proceso. Nicanor de la Sotta, en los años veinte, escribió «Golondrina» (1921), una obra con la que tuvo gran éxito. Debido a esto, en 1924, la filmó y ahora, Alejandro Sobering estrena una adaptación de la pieza, tomada como base de rodaje de la película.

Sobering lo explica:

«La historia de «Golondrina» se realizó en 1924. Esta es una obra escrita sobre otra, tan dependiente como sigue que hace de un estímulo y sin él no tendría sentido. Hice que se vieran que no es una obra original, sino una obra que viene sobre la filmación de una otra obra. Me he tomado la libertad de establecer relaciones entre los autores de la filmación, que no corresponden tanto ver a la realidad».

«Golondrina» es algo así como una «Diosa de la belleza», criatura exuberante. Una obra de la obcecación de Magdalena protagonista de «La Golondrina», puericultura, porque sin el retorcimiento decadente de aquella y con un final a lo Roberto Gómez. Esta en una casa: «Raíz», que ha dejado su terreno para tronar en la vida. Se viene a Santiago y se convierte en presentadora de televisión. La dama es sensual y llena, memoria de mediática tirana y sádica dominante, que toca el tema del diablo como en el diablo (lo aborda de golondrina).

Alejandro Sobering:

«Creo que es una obra representativa de esos años. Mucha gente aún se acuerda de ella y algunas expresiones humorísticas que el texto incluye se popularizaron».

Patricia Vélez como Magdalena y Alejandro García como Magister y Monseñor en «Golondrina» de Nicanor de la Sotta y Tomo y Lomo. Foto: Raúl Martínez

—La paciente se presta...

—Un poco detallado realizar una inventaria nevrosa; se conservan sólo cuatro cajas de la paciente. Es impresionante lo bien que se pierde todo en este país... La paciente era de Onésimo Pérez Ferreira: obras anteriores y otras contemporáneas especialmente para el teatro. Los principales temas eran amor, muerte, infidelidad, tristeza, dolor; qué hacia el personaje de Magdalena, y qué había hecho antes dos peligrosas en Europa: Emma Thomas Morgan, que encaró a Olga...

—Después del extrano se escribió un tanto. «Destino de muerte» que también produjo encontrando La paciente se filmó en su casa en privado; se alegó que las escenas románticas fueron en exteriores.

El estilo de actuación en el cine de esa época era bastante particular y en estos tiempos no posee atención ni mirada de Steven Spielberg.

—Estamos tratando de incorporar el estilo de actuación de la época. Nosotros estamos asustados al ver las cintas antiguas a una velocidad mayor de la que se usaba; por eso los actores salen haciendo gestos muy bruscos. Al ver las películas



las a velocidad normal, se cierra que hace un modo distinto al de hoy, pero no es tan exagerado como suponemos. Queremos, simplemente, que el actor sea capaz de usar su modo de actuación en la fluididad del discurso de los actores cuando sólo son actores y no personajes».

—El actor debe ser un personaje y otro...

—De repente tienen que verlos los dos personajes juntos. Es un trabajo complicado en escena. Que el actor actúe en papel, pero que a veces no responda como personaje sino como actor».

—Anda golondrina?

Luego de obtener una brillante temporadade teatro chileno en el Coliseo, de 1921 a 1922, De la Sotta adaptó su propia obra «Golondrina» y se asoció con el italiano Arturo Arturo para filmar la primera parte de ella, que se tituló «Raíz» y que debió ser cortada a la competencia. Alvaro Valencia Sobering que poseía el circuito de teatros Septiembre, Rosario, Elegante y O'Higgins, en Santiago, y Septiembre, en Valparaíso.

La película se terminó y se presentó principalmente en el Elegante, con un gran éxito. De la Sotta se quedó con la propiedad de los intertítulos principales.

De los exhibidores salieron todos asombrados; don Alvaro envió cheques por los días y noche más tarde que habían adquirido la cuenta de explotación... Los pa-

ñistas soñaron, como ellos solamente saben soñar en cosas tales.

—Sólo De la Sotta defendió su obra:

—Sí, él firmó todos los derechos que no

estaba quiso, pero yo no quería. El argumento que hablé directamente al comité de selección...

—«Golondrina» quedó archivada.

Fran los días en que había llegado al país «El ladrón de Bagdad», de Douglas Fairbanks, que fue contratada inmediatamente para el conjunto de cines de Arturo Valencia que se publicó como «Cine artístico». Lamentablemente, la noche antes del estreno se quemaron las oficinas de la Paramount y con ella se quemó programan de cine, entre los que estaba la misma copia de «El ladrón de Bagdad». La única solución posible fue proyectar el filme «Golondrina».

El recordado fracaso de la empresa coloco en evidencia sus dudas y su miedo: don Alvaro dejó de celebrar cheques; se ordenaron ciento cincuenta más; el fratello Arturo se encargó de tres teatros; Nicanor se compró auto y comenzó un programa de trabajo que solo interrumpió su muerte.

Y llegó el fin de la noche en el teatro del Teatro Nacional. La de De la Sotta se dio demasiado buena. Pafeció el 27 de abril de 1927, a los 34 años, sólo tres después de la filmación.

Juan Antonio Muñoz R.

## Ficha Técnica



Una foto del reverendo Hugo Gómez protagonista de la película «Golondrina», que De la Sotta filmó en 1924. Ahora la actriz será tomada un personaje

Título: «Golondrina»  
Autor: Nicanor de la Sotta  
Adaptación: Alejandro Sobering  
Salas: Antonio Varas  
Regalos: Alejandro García y Magdalena Vélez  
Título: Nicanor de la Sotta y Tomo y Lomo  
Dirección: Tomo y Lomo  
Escenografía: Raúl Martínez  
Fotografía: Raúl Martínez  
Música: Raúl Martínez  
Banda: Tomo y Lomo  
Orquesta: Tomo y Lomo  
Coro: Tomo y Lomo

Paco Ramírez y Melchora Correa Hernández  
Norma Flores y Ana María Körber  
Últimas: mil pesos.  
Prostitutas, actrices  
Extranjeras y Venezolanas: Soraya Zapata  
Disfrutadoras: Guillermo Gómez  
Bareadoras: Alejandro Sobering

# **"Golondrina", cine, teatro y dramón de tomo y lomo [artículo]**

**Juan Antonio Muñoz H.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Muñoz H., Juan Antonio

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1991

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Golondrina", cine, teatro y dramón de tomo y lomo [artículo] Juan Antonio Muñoz H. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)